
Ограничения, связанные с COVID-19, замедлили рост промышленного производства в Пермском крае. Эксперты опасаются, что если 
эпидемиологическая ситуация не наладится, во втором полугодии 2020-го продолжится общий спад производственных мощностей. При этом, 
по их мнению, ряд отраслей — в первую очередь производство продуктов питания, а также добыча нефти и газа — останутся устойчивыми 
к любым изменениям.

Производственный иммунитет
Рост на фоне падения
В первой половине 2020 года в При-
камье наблюдался спад объемов про-
мышленного производства. По дан-
ным Пермьстата, индекс промпроиз-
водства в январе — феврале вырос с 
96,1% до 101,9% относительно анало-
гичного периода прошлого года, а за-
тем начал постепенно снижаться и в 
июне составил уже 92,5% по сравне-
нию с июнем 2019-го. В целом в ян-
варе — июне индекс промышленно-
го производства в регионе в годовом 
отношении снизился на 2,5%.

Статистика по видам экономи-
ческой деятельности на момент на-
писания материала была представ-
лена только за первые пять меся-
цев 2020 года. За указанный период 
основное падение произошло в сек-
торе энергетики — на 10,6%. Замет-
нее всего снизился показатель про-
изводства, передачи и распределе-
ния электроэнергии (–11,5%). Добы-
ча полезных ископаемых сократи-
лась на 1,1%. Наиболее устойчивы-
ми оказались нефтяники и газовики 
(–1,2%), наименее — металлодобыт-
чики (–25,8%). При этом показатель 
производства в сфере услуг в обла-
сти добычи полезных ископаемых 
вырос на 13,9%.

Наименьшие изменения прои-
зошли в обрабатывающем секторе — 
снижение на 0,6%. Сильнее всего со-
кратилось производство кожи и из-
делий из нее (–35%), лекарств и меди-
цинских изделий (–34%), готовых ме-
таллических изделий, кроме машин 
и оборудования (–25,2%). «Ударника-
ми» в данной сфере стали текстиль-
ные предприятия (+42,1% за пять ме-
сяцев), производители «прочих гото-
вых изделий» (+20,4%), компании, за-
нимающиеся ремонтом и монтажом 
машин и оборудования (+12,6%). Так-
же в плюсе остались производители 
кокса и нефтепродуктов (+8,6%), бу-
мажники (+4,6%), полиграфические 
компании (+3,2%), предприятия по 
выпуску резиновых и пластмассо-
вых изделий (+2,7%).

Рост мощностей в отдельных отра-
слях в краевом минпромторге объя-
снили тем, что данные сферы отно-
сятся к непрерывно действующим 
производствам, которые не приоста-
навливались на время ограничений. 
«За десятидневный период выдали 
более 1700 разрешений на возоб-
новление деятельности. Кроме того, 
была проведена работа по обеспече-
нию безопасности работников реги-
ональных производств и в части со-
блюдения санитарных требований, 
установленных Роспотребнадзором 
РФ, оказана поддержка по поставке 
СИЗов и антисептических средств. 
Большая часть работников была пе-

реведена на „удаленку“, и на работу 
выходили только те, кто непосредст-
венно связан с производством про-
дукции. Это позволило затормозить 
распространение инфекции и дать 
возможность предприятиям продол-
жать осуществление деятельности. 
При этом занятость населения в сфе-
ре промышленности сохранилась 
на уровне 2019 года — 200 тыс. чело-
век»,— рассказали в министерстве.

В ведомстве напомнили также, 
что на региональном уровне был 
сформирован реестр системообра-
зующих предприятий, в который во-
шли более 150 организаций (из них 
18 внесены в федеральный реестр). 
«Это решение также позволило про-
должить работу многим предприяти-
ям из данных секторов промышлен-
ности. Предприятия из федерально-
го реестра уже получили 3,9 млрд 
руб. льготных кредитов на пополне-
ние оборотных средств, заработной 
платы и так далее»,— сообщили в 
пресс-службе минпромторга.

Текстильный прорыв
Участники текстильного рынка под-
твердили рост объемов производст-
ва относительно прошлого года (в 
январе — мае 2019-го в данном сек-
торе, наоборот, наблюдалось сниже-
ние мощностей на 4,3%). В ГК «Чай-

ковский текстиль» пояснили, что 
мощности увеличились за счет выпу-
ска тканей для спецодежды в связи с 
необходимостью поставки материа-
лов для многоразовых костюмов вра-
чей, на которые наблюдался серьез-
ный спрос.

«Именно этот ассортимент был 
основным приоритетом работы на-
шей компании в первом полугодии. 
На производство тканей для одежды 
врачей мы перевели сырье с других 
направлений ассортимента, а также 
смогли оперативно обеспечить логи-
стику сырья из других стран благода-
ря помощи Министерства промыш-
ленности и торговли России,— рас-
сказали в пресс-центре ГК «Чайков-
ский текстиль». — На сегодняшний 
день десять тканей получили реко-
мендации Роспотребнадзора для ис-
пользования в одежде работников, 
имеющих риски инфицирования 
COVID. Всего в рамках данного про-
екта нами будет поставлено более 
1,5 млн пог. м тканей».

Несмотря на рост мощностей, 
в «Чайковском текстиле» ощутили 
влияние кризисных явлений. Сы-
рье, необходимое для производст-
ва тканей, например хлопок, в Рос-
сии не произрастает и практически 
не производится (красители, тек-
стильные вспомогательные вещест-
ва и прочее), поэтому отрасль исто-
рически закупает его за рубежом с 
расчетами в валюте. В период кри-
зисов обычно происходит ослабле-

ние национальной валюты и выра-
стает себестоимость тканей. На рын-
ке тканей для спецодежды и уни-
формы военных это является серьез-
ным кризисным фактором при ра-
боте с клиентами, у которых сфор-
мирован рублевый бюджет на теку-
щий год. Это относится к государст-
венным заказчикам, к закупкам кор-
пораций, заявили в холдинге. Рост 
курса валюты также приводит к ро-
сту цен на потребительском рынке, 
например на рынке школьной фор-
мы. Еще одним кризисным факто-
ром роста себестоимости продук-
ции в «Чайковском текстиле» назы-
вают повышение потребности отра-
сли в банковском кредитовании и 
высказывают надежду на предостав-
ление госсубсидий на оборотный 
капитал предприятиям легкой про-
мышленности.

Во втором полугодии производи-
тели текстиля ожидают восстанов-
ления сегментов рынка, которые не 
работали в период ограничитель-
ных мер в первом полугодии. «Уже 
начали работу швейные фабрики 
по пошиву школьной формы, ожи-
даем разыгрывания тендеров на за-
купку спецодежды для промышлен-
ных предприятий»,— сообщили в ГК 
«Чайковский текстиль».

Стабильность во все 
времена
В ближайшее время положитель-
ной динамики в промпроизводстве, 

по мнению вице-президента Перм-
ской торгово-промышленной пала-
ты Елены Гилязовой, ждать не сто-
ит. «Во втором полугодии стоит ожи-
дать дальнейшего снижения — здесь 
я скорее пессимист, чем оптимист,— 
признается она.— Если эпидемия 
продолжит нарастать, будет тяжело. 
Я не вижу серьезных госпрограмм, 
поддерживающих спрос населе-
ния при снижении доходов. Соот-
ветственно все, что ориентировано 
на конечного потребителя, должно 
упасть. В США и Европе, куда мы по-
ставляли ряд товаров, тоже ситуация 
не самая благоприятная».

Однако ряд отраслей демонстри-
руют стабильность. Устойчивость 
сектора добычи полезных ископае-
мых в департаменте по недропользо-
ванию по Приволжскому федераль-
ному округу (Приволжскнедра) объ-
ясняют тем, что спрос на его продук-
цию сохранялся и в условиях панде-
мии. «Добыча не останавливалась, 
поэтому в СМИ так часто встреча-
лась информация о большом количе-
стве заразившихся на карьерах, руд-
никах и других объектах добычи. То, 
что наименьшее снижение произош-
ло в нефте- и газодобыче, связано со 
сложностью и высокой стоимостью 
консервации и обратной расконсер-
вации скважин. Добыча углеводо-
родного сырья (УВС) велась, хотя бы-
лая прибыль, может, и отсутствовала 
в связи с падением мировых цен, ог-
раничениями из-за вируса, закрыти-

ем границ и так далее. Конечно, по-
требность в УВС упала, но, видимо, 
в мире есть мощности для хранения 
добытого. Кроме того, УВС — это в 
основном топливо, а сейчас движе-
ние транспорта стало постепенно 
восстанавливаться»,— отмечает зам-
начальника Приволжскнедр Андрей 
Белоконь.

Добыча металлических руд в При-
камье не представлена месторожде-
ниями, поэтому ситуацию в этой сфе-
ре Приволжскнедра не отслеживают, 
поясняет господин Белоконь. «Же-
лезо — металл, и золото — металл. В 
связи с этим и ситуация может быть 
разная. Может, и санкции оказали 
влияние на падение»,— предполага-
ет замначальника департамента по 
недропользованию.

Пищевая промышленность так-
же показала сопротивляемость кри-
зисным явлениям. Индекс производ-
ства продуктов снизился за первые 
пять месяцев 2020-го на 0,2%, мощно-
сти предприятий по изготовлению 
напитков выросли на 7,6%.

«Рост производства напитков объ-
ясним — во время самоизоляции 
увеличилось потребление алкоголь-
ной продукции. Что касается пище-
вой промышленности, то очевидно, 
что сельское хозяйство является од-
ной из самых устойчивых сфер. По-
следнее, что люди перестанут де-
лать — это есть. Соответственно, 
спрос на продукты всегда будет, хоть 
и переместится в более дешевый сег-
мент. Хотя регион и не производит 
дорогостоящей пищевой продук-
ции, за исключением икры»,— рас-
суждает Елена Гилязова.

Сельхозпроизводители подтвер-
ждают, что производство, несмотря 
на трудности, работает в прежнюю 
мощность. Бывший директор пти-
цефабрики «Пермская» Николай Ро-
шак (покинул пост 17 июля) сооб-
щил, что весь коллектив предприя-
тия (1,8 тыс. человек) работал в панде-
мию без остановки. За это время пти-
цефабрика смогла перевыполнить 
план по продажам, реализовав с на-
чала года 16,9 т мясной продукции 
вместо предполагаемых 16,5 т.

«Несмотря на это, выручка суще-
ственно снизилась, так как увеличи-
лась себестоимость продукции. Кро-
ме того, было много затрат на реа-
лизацию санитарно-эпидемиологи-
ческих мероприятий и обеспечение 
сотрудников средствами индивиду-
альной защиты. Для нас очень важ-
но всячески обезопасить птицево-
дов, но в первое время даже простые 
маски было очень сложно купить, 
потом ситуация стабилизировалась. 
При этом цены мы не повышали — 
кто ж зарабатывает на беде…» — го-
ворит господин Рошак.

Екатерина Артемова

Ударные темпы роста 
текстильщики продемонстрировали 
за счет выпуска тканей для 
производства спецодежды врачей
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По итогам первого полуго-
дия 2020 года, выручка ПАО 
«Мета фракс» по РСБУ составила 
9,75 млрд руб. По сравнению с 
аналогичным периодом 2019 года 
этот показатель уменьшился на 
3,4 млрд руб., или на 25,9%. Сни-
жение финансовых показателей 
в компании связывают с общим 
падением цен и объемов потре-
бления на мировом и российском 
рынках химической продукции 
в связи с пандемией CОVID-19.

Ухудшение конъюнктуры по 
метанолу и его производным 
участники рынка зафиксировали 
еще в конце 2019-го. А в начале 
2020 года на это повлияли сразу 
четыре фактора. Во-первых, рез-
ко упал спрос на производство 
каучука, шин и резинотехниче-
ских изделий из-за закрытия 
заводов в Китае. Во-вторых, сни-
зился выпуск формальдегидов, 
синтетических смол, плит и ме-
бели в деревообрабатывающей 
промышленности, так как люди, 
ощущая грядущий экономиче-
ский кризис, стали меньше вкла-

дывать в товары длительного 
пользования. В-третьих, введе-
ние в России режима самоизоля-
ции спровоцировало временное 
отсутствие спроса на бензин, а 
метанол используется при произ-
водстве высокооктановых доба-
вок для бензинов. В-четвертых, 
резко снизился объем нефтегазо-
добычи, в которой метанол при-
меняют при проведении буровых 
работ.

Фактический объем произ-
водства метанола за первое по-
лугодие 2020 года составил 625,3 
тыс. тонн, концентрированного 
формалина – 108,7 тыс. тонн, 
КФК – 80,4 тыс. тонн, пентаэри-
трита – 12,4 тыс. тонн, уротропи-
на – 13,7 тыс. тонн.

Рабочий процесс на «Мета-
фраксе» во время пандемии не 
прерывался. Основное произ-
водство продолжает свою дея-
тельность практически в полном 
объеме. Что касается кадрового 
состава «Метафракса», то с на-
чала 2020 года он не только не 
уменьшился, но и увеличился за 

счет 70 новых работников. Затра-
ты на профилактические меро-
приятия по борьбе с коронави-
русом составили на предприятии 
около 40 млн руб.

Несмотря на кризисные яв-
ления в экономике, «Метафракс» 
продолжает реализацию теку-
щих инвестиционных проектов 
по строительству комплекса 
«Аммиак – карбамид – меламин» 
и установок по производству 
формалина и параформальде-
гида. Инвестиционный бюджет 
компании в первом полугодии 
превысил 5 млрд руб. Основные 
направления капитальных вло-
жений: строительство комплекса 
«Аммиак – карбамид – мела-
мин» – 4,2 млрд руб.; реализа-
ция инвестиционного проекта 
по строительству установок фор-
малина и параформальдегида – 
173,8 млн руб.; строительство 
двух жилых домов для работни-
ков компании – 115,9 млн руб.

«На старте пандемии мы оце-
нили свои силы и сформировали 
комплекс антикризисных мер. 

Несмотря на непростые условия, 
нам удалось сохранить устойчи-
вость, – комментирует предсе-
датель совета директоров ПАО 
«Метафракс» Армен Гарслян. – 
Оперативно принятый комплекс 
мер дает гарантию стабильной 
производственно-хозяйствен-
ной деятельности предприятия. 
Сегодня мы констатируем, что 
выполнили главную задачу – 
сохранили коллектив компании 
и работоспособность производ-
ства».

По прогнозам аналитиков, 
спрос на метанол в мире восста-
навливается. Если в первом квар-
тале падение импорта метанола в 
Китай составило 20%, то с восста-
новлением промышленного про-
изводства в этой стране следует 
ожидать существенного роста 
уже в начале следующего года. 
Драйверами повышения спроса 
на метанол станут низкие цены на 
нефть и увеличение потребления 
в Китае.

На «Метафраксе» в рамках 
стратегии развития предприя-

тия до 2030 года в ближайшие 
месяцы приступят к возведению 
третьей установки формалина и 
установки параформальдегида с 
пуском этих объектов во второй 
половине 2021 года. 29 июля 
ПАО «Метафракс» и ООО «Ал-

тэкс-Строй» заключили мемо-
рандум о взаимопонимании в 
отношении заключения догово-
ра генподряда на строительство 
установок по производству па-
раформальдегида и формалина. 
Документ подписали генераль-

ный директор «Метафракса» 
Владимир Даут и генеральный 
директор «Алтэкс-Строя» Сер-
гей Седов. «Метафракс» станет 
единственным в России и СНГ 
предприятием по выпуску пара-
формальдегида.

Армен Гарслян: «Мы сохранили устойчивость»
В ПАО «Метафракс» подвели итоги работы за первое полугодие 2020 года в условиях пандемии

29 июля ПАО «Метафракс» и ООО «Алтэкс-Строй» заключили меморандум о взаимопонимании в отношении заключения 
договора генподряда на строительство установок по производству параформальдегида и формалина
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экономика региона

Поступления по основному 
источнику доходов бюдже-
та Пермского края — налогу 
на прибыль — за полгода со-
кратились на 43%. Это связа-
но с пандемией коронавиру-
са и ее экономическими по-
следствиями. В целом посту-
пления в бюджет по нало-
гам снизились на 26% в срав-
нении с первым полугодием 
2019 года. Компенсировать 
потери краевое правительст-
во планирует за счет феде-
рального финансирования 
и кредитов.

План по доходам бюджета Пермско-
го края за первое полугодие 2020 го-
да исполнен на 75,1%. Из планиру-
емых 81,1 млрд руб. краевым вла-
стям удалось собрать 66,9 млрд руб. 
При этом собственные доходы кра-
евой казны за полугодие оказались 
исполнены на 67,8% (46,3 млрд руб. 
из 68,4 млрд руб.). Для сравнения, 
за аналогичный период 2019 года в 
региональный бюджет поступило 
62,5 млрд руб.

Согласно данным, представлен-
ным краевым правительством в за-
конодательное собрание, минималь-
ная собираемость наблюдается по од-
ному из основных источников дохо-
дов Пермского края — налогу на при-
быль организаций. План по нему ис-
полнен на 49,8%: собрано 18,1 млрд 
руб. из 36,4 млрд руб. За первое по-
лугодие 2019 года по данному налогу 
поступило 31,1 млрд руб.

Поступления по второму по зна-
чимости налогу — НДФЛ — исполне-
ны на 89,7%. В краевую казну посту-
пили 13,9 млрд руб. из запланиро-
ванных 15,5 млрд руб. За аналогич-
ный период прошлого года в крае-
вую казну по данному налогу посту-
пило 14,6 млрд руб.

В этом году меньше запланиро-
ванных оказались и поступления по 
налогам на совокупный доход (3,4 
млрд руб. из 4,7 млрд руб.), акцизам 
(4,2 млрд руб. из 4,8 млрд руб.) и на-
логу на имущество (4,8 млрд руб. из 
5 млрд руб.).

При этом на фоне снижения соб-
ственных доходов вырос объем тран-
сфертов Пермскому краю из других 
бюджетов и государственных орга-

низаций. Из этих источников за пол-
года в региональную казну посту-
пило 19,7 млрд руб. Для сравнения, 
за первое полугодие 2019 года край 
получил из других бюджетов всего 
7,1 млрд руб.

Прибыль подвела
В краевом минфине рассказали, 
что за первое полугодие 2020 го-
да наблюдается снижение дохо-
дов по всем видам налогообложе-
ния на 26% в сравнении с аналогич-
ным периодом 2019 года. По налогу 
на прибыль уменьшение состави-
ло 43%, по НДФЛ — 4%, акцизам — 
10%, упрощенной системе налого-
обложения (УСН) — 16%. «На сегод-
няшний день такое снижение не 
критично»,— утверждают в пресс-
службе ведомства и поясняют, что 
снижение собираемости налогов 
обусловлено несколькими небла-
гоприятными факторами: панде-
мией коронавируса, курсом долла-

ра, уменьшением экономической 
активности.

Председатель комитета по бюд-
жету краевого законодательного со-
брания Елена Зырянова отмечает, 
что снижение поступлений по нало-
гу на прибыль оказалось выше про-
гнозируемого (30%). «Это связано с 
вызванным пандемией экономиче-
ским кризисом. От него пострада-
ли все плательщики налога: убытки 
среднего и малого бизнеса связаны 
с карантинными мерами, крупные 
экспортно ориентированные пред-
приятия пострадали из-за снижения 
спроса на нефть, газ и калийные удо-
брения. Налог на прибыль — бюдже-
тообразующий налог, и регион от не-
го очень сильно зависит»,— напоми-
нает депутат.

Член генсовета «Партии роста», 
экономист Антон Любич также счи-
тает, что снижение поступлений в 
бюджет связано с пандемией коро-
навируса. «Падение налога на при-
быль связано с сокращением оборо-
та компаний. Сокращение поступле-
ний по УСН — с закрытием рестора-
нов, кафе и магазинов из-за ограни-
чительных мер. Плюс сказались по-

следствия отмены налога на вменен-
ный доход с начала 2020 года и после-
довавшего за ним ухода с рынка ча-
сти предпринимателей»,— поделил-
ся мнением эксперт.

Однако делать серьезные выво-
ды по полугодовым результатам, по 
оценке Елены Зыряновой, рано. «На-
лог на прибыль рассчитывается по 
предыдущим налоговым периодам 
и платится авансовыми платежами. 
Кроме того, если предприятие не по-
лучило прибыль, налог может быть 
предъявлен к возврату. Это тоже со-
здает дополнительные риски. По-
этому цифра по поступлению налога 
на прибыль (как и по НДФЛ) по ито-
гам полугодия еще ни о чем не гово-
рит. К концу года ситуация может по-
меняться»,— полагает госпожа Зыря-
нова.

«Спрогнозировать, какова будет 
собираемость налогов к концу года, 
сейчас практически невозможно,— 
соглашается председатель комите-
та по промышленности, экономиче-
ской политике и налогам законода-
тельного собрания Татьяна Миролю-
бова.— Снижение поступлений свя-

зано с падением прибыли, выручки, 
продаж в условиях карантина. Наш 
регион сильно зависит от нефтяных 
доходов, а с ценами на нефть тоже 
были проблемы. Экономика серьез-
но пострадала, и кризисные процес-
сы продолжаются».

Дефицит вместо 
профицита
Расходы бюджета Пермского края 
за первое полугодие исполнены на 
98,4% — 68,5 млрд руб. из 69,6 млрд 
руб. В итоге вместо ожидаемого про-
фицита в 19,4 млрд руб. в региональ-
ном бюджете образовался дефицит в 
размере 1,6 млрд руб.

В министерстве финансов со-
общили, что расходы планируется 
скорректировать. «Были сдвинуты 
сроки реализации по отдельным ин-
вестиционным проектам, приоста-
новлены расходы, связанные с про-
ведением массовых мероприятий, 
либо сдвинуты сроки их реализа-
ции»,— пояснили в ведомстве. «При 
этом все социально значимые расхо-
ды будут исполняться»,— добавляют 
в пресс-службе.

Елена Зырянова предполагает, 
что инвестиционная программа из-
за кризиса может существенно со-
кратиться. Однако проблемы в этом 
она не видит. «Инвестиционная про-
грамма уже несколько лет исполня-
ется довольно скромно, а запланиро-
ванные средства идут на погашение 
госдолга и покрытие дефицита бюд-
жета. Думаю, в этом году правитель-
ство будет придерживаться той же 
стратегии»,— прогнозирует предсе-
датель парламентского комитета по 
бюджету.

Без кредита не обойтись
Для компенсации выпадающих до-
ходов в краевом минфине рассчи-
тывают использовать средства фе-
дерального бюджета. В мае этого го-
да Пермский край получил 5,4 млрд 
руб. Дополнительная финансовая по-
мощь будет оказана в июле этого го-
да, сумма будет озвучена в ближай-
шие дни, сообщили в пресс-службе 
ведомства.

Кроме того, региональный мин-
фин намерен привлечь бюджетный 
кредит управления федерального 
казначейства по Пермскому краю 
на сумму около 7 млрд руб. под 
0,1% годовых. Вернуть его планиру-

ется не позднее 25 ноября 2020 го-
да. Эти средства намечается напра-
вить на обеспечение бесперебойно-
го финансирования социально зна-
чимых расходов краевого бюджета 
в условиях пандемии коронавиру-
са и снижения экономической ак-
тивности.

Министерство также проводит 
торги на открытие кредитных ли-
ний коммерческих банков по ставке 
выше ключевой ставки Центробанка 
РФ (на момент написания текста — 
4,5%) на 1%. Запрашиваемые суммы 
в региональном минфине не уточня-
ют. «Открытие кредитных линий не 
означает, что все средства будут вы-
браны в полном объеме или одно-
моментно»,— подчеркивают в мини-
стерстве.

Елена Зырянова полагает, что ре-
гиональное правительство осознан-
но отказалось от секвестра бюдже-
та, сделав выбор в пользу привлече-
ния кредитных средств. «Расходная 
часть тоже поддерживает экономи-
ку Пермского края, и ее сокращение 
грозит усугублением кризиса. Веро-
ятно, заявляясь на открытие новых 
кредитных линий, минфин ищет до-
полнительные резервы и готовится к 
худшему. Думаю, это оправданно»,— 
считает депутат.

«У бюджета существуют расход-
ные обязательства, от которых нель-
зя отказаться. В такой ситуации кре-
диты — это нормально»,— отмечает 
Татьяна Миролюбова.

«Сегодня у Пермского края и так 
довольно ужатый бюджет, и сокра-
щать здесь практически нечего,— 
считает Антон Любич.— Строитель-
ство аквапарка недавно исключили 
из бюджетных расходов, работы по 
строительству нового театра оперы 
и балета и новой галереи пока на па-
узе. Социальные расходы сокращать 
нельзя. Профессиональный спорт? 
„Амкара“ на сегодняшний день нет, 
а у „Молота“ и без того весьма скром-
ный бюджет».

По мнению господина Любича, 
наряду с привлечением федераль-
ного финансирования и кредитных 
средств стоило бы рассмотреть вари-
ант с выпуском региональных обли-
гаций. «Это поспособствует разви-
тию финансового рынка и позволит 
населению выгодно вложить свои 
деньги»,— полагает экономист.

Константин Кадочников

Бюджетное четвертование
— теория и практика —
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Для компенсации выпадающих 
доходов правительство Пермского 
края намерено привлечь 
федеральное финансирование 
и кредиты
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За три года реализации переросшей в нацпроект про-
граммы «Производительность труда и поддержка заня-
тости» предприятия Прикамья существенно повысили 
свою эффективность. Краевые власти и компании-участ-
ники отмечают, что показатели роста производительно-
сти труда значительно превышают цифры, анонсирован-
ные на старте проекта. Однако предприятия не планируют 
останавливаться на достигнутом и намерены продолжить 
оптимизацию производственных процессов.

Предприятия Пермского 
края подвели итоги реализа-
ции национального проекта 
«Производительность труда и 
поддержка занятости» в 2019 
году. В правительстве края 
отмечают, что за три года су-
ществования программы, и за 
последний год в особенности, 
компании-участники показали 
впечатляющие результаты.

«На многих предприяти-
ях уже реализованы ком-
плексные мероприятия по 
внедрению системы береж-
ливого производства и иных 
технологий. Кроме того, мы 
поддерживаем программы по-
вышения производительности 
труда, которые есть на самих 
предприятиях, активно во-
влекаем в проект сотрудников 
компаний. Благодаря этому 
сегодня на ряде предприятий 
мы видим гораздо больший 
рост производительности тру-
да, чем было изначально за-
явлено в проекте. Увеличение 
темпов связано и с тем, что 
изменился подход к самому 
производственному процессу. 
При этом лучшие практики, 
которые появляются в регио-
нальном кейсе, тиражируются 
не только на участвующих в 
нацпроекте предприятиях, но 
и во всех заинтересованных 
компаниях», – сказал глава 
региона Дмитрий Махонин.

Напомним, с 2017 года на 
территории Пермского края 
реализуется приоритетная, 
в 2018 году получившая ста-
тус национального проек-
та, федеральная программа 
«Производительность труда и 
поддержка занятости». Цель 

проекта – обеспечить рост 
производительности труда на 
средних и крупных предпри-
ятиях базовых несырьевых 
отраслей экономики не ниже 
5% к 2024 году. По состоянию 
на начало июля 2020 года в 
программе принимает участие 
81 компания, из них 26 уже 
завершили мероприятия нац-
проекта. Поддержку участни-
кам оказывают Министерство 
экономического развития 
РФ, правительство Пермского 
края, федеральный и регио-
нальный центры компетенций, 
региональный центр инжини-
ринга. При этом с 2018 года 
действует региональный про-
ект «Производительность тру-
да и поддержка занятости» на 
2019–2024 годы.

Один из первых участни-
ков проекта – Пермская цел-
люлозно-бумажная компания 
(ГП «ПЦБК») особое внима-
ние в прошлом году уделяла 
сокращению потерь времени 
в процессе производства. В 
результате время внеплано-
вых простоев снизилось на 
2%, период переналадки уда-
лось сократить на 9–26% на 
различных производственных 
линиях.

«По каждому направлению 
разрабатывается кроссфун-
кциональный проект, в 2019 
году таких проектов было 
открыто десять. Они ориен-
тированы на выявление и 
устранение потерь в произ-
водственном процессе. Пять 
проектов были завершены, 
сегодня в работе находятся 
еще 15. Кроме того, мы всегда 
считали, что рост производи-

тельности труда невозможен 
без мотивации и вовлечения 
во все процессы сотрудников. 
На предприятии продолжаем 
непрерывное обучение персо-
нала. В прошлом году учебу 
прошли 540 специалистов по 
13 различным программам. 
Участие в нацпроекте очень 
важно для предприятия, 
всегда можно обратиться за 
консультацией к специали-
стам Федерального центра 
компетенций. И конечно, есть 
возможность получать госу-
дарственную поддержку на 
обучение персонала», – рас-
сказал генеральный директор 
группы предприятий «ПЦБК» 
Александр Сухановский.

За все время участия в про-
екте, с 2017 года, производи-
тельность труда на предпри-
ятиях ПЦБК увеличилась на 
29,1%. «По этому показателю 
мы идем опережающими тем-
пами. И это несмотря на то, 
что на нашем предприятии 
внедрено уже много цифро-
вых инструментов и повышать 
производительность с ка-
ждым годом становится слож-
нее», – отмечает господин Су-
хановский.

АО «Сорбент», которое 
участвует в программе с 2017 
года, в 2019-м реализовало 
восемь масштабных проектов, 
направленных на оптимиза-
цию производства, изменение 
бизнес-процессов и цифрови-
зацию. «Также на предприя-
тии было реализовано около 
500 предложений по улучше-
ниям, что позволило сэконо-
мить более 4 млн рублей. Обу-
чение за счет субсидий и 
средств компании в прошлом 
году прошли 417 работников. 
В целом за три года произво-
дительность труда в АО «Сор-
бент» в 2019 году выросла на 
12,6%», – сообщил начальник 
отдела развития производст-
венной системы компании Да-
нил Ширинкин.

Господин Ширинкин под-
черкнул также, что участие в 

нацпроекте делает компанию 
более устойчивой в сегод-
няшней кризисной ситуации. 
«Программа повышает конку-
рентоспособность компании 
на рынке за счет повышения 
качества труда и снижения 
себестоимости и сокращения 
потерь. Опыт ведущих специа-
листов в области бережливого 
производства помогает повы-
шать компетенцию работни-
ков и развивать предприятие. 
Помимо прочего, это еще и 
имиджевая составляющая, 
поскольку мы стали примером 
для других компаний в части 
внедрения данного проек-
та», – сказал начальник отдела 
развития производственной 
системы ГП «ПЦБК».

В сентябре 2019 года к уча-
стию в нацпроекте присоеди-
нилась химическая компания 
ПАО «Метафракс» – крупней-
ший в России производитель 
метанола и его производных. 
За этот период предприятию 
удалось на 86,7% сократить 
время протекания рабочего 
процесса, на 71,2% снизить 

незавершенное производство, 
на 10% повысить выработку 
и на треть уменьшить трудо-
емкость. Кроме того, «Мета-
фракс» на 66,7% освободил 
производственные площади 
и на 16% сократил используе-
мые складские площади.

В компании отметили так-
же, что «Метафракс» стал 
первым предприятием в 
Пермском крае, которое на-
чало работу над повышением 
эффективности ремонтных 
служб. Результатом работы 
стало создание эталонного 
участка по ремонту арматуры 
на производстве по обслужи-
ванию и ремонту оборудова-
ния в технологических цехах. 
«Для «Метафракса» участие 
в проекте – это возможность 
получить практический опыт, 
который планируется тиражи-
ровать во всех цехах предпри-
ятия. Мы учимся грамотным 
производственным решениям, 
анализу потерь и выстраива-
нию потока, оптимальному 
взаимодействию и примене-
нию инструментов бережливо-

го производства», – сказали в 
ПАО «Метафракс».

В 2020 году участники про-
граммы планируют достичь 
еще большей оптимизации 
производственных процессов. 
В ГП «ПЦБК» ожидают, что 
производительность труда 
вырастет на 42% относительно 
2017 года.

АО «Сорбент» планирует 
повысить производительность 
труда на 30%. «В декабре 2024 
года предприятие завершит 
все мероприятия в рамках 
нацпроекта и, не останавли-
ваясь на достигнутом, продол-
жит развиваться дальше», – 
отметил Данил Ширинкин.

По словам первого зам-
министра промышленности 
Пермского края Елены Дегтя-
ревой, в текущем году плани-
руется вовлечь в проект еще 
ряд новых предприятий. Пред-
полагается, что к 2024 году 
число компаний-участников 
увеличится до 140. «Регио-
нальный центр компетенций 
уже ведет набор потоков на 
2020 год, и мы видим хорошие 

результаты. Также мы продол-
жим работать с теми компани-
ями, которые участвуют в про-
грамме с самого начала. У них 
план мероприятий гораздо 
шире. Появляются мероприя-
тия Фонда развития промыш-
ленности, которые позволя-
ют предприятиям получить 
льготные займы. Кроме того, 
компании могут стать участ-
никами реализации дорожных 
карт по развитию коопераций, 
это позволит им получать но-
вые заказы и выходить на но-
вые рынки», – сказала Елена 
Дегтярева.

Отметим, Пермский край 
участвует во всех 12 нацио-
нальных проектах, иницииро-
ванных президентом. В этом 
году объем финансирования 
всех проводимых в рамках 
программ мероприятий соста-
вит 15,7 млрд руб. «Реализа-
ция нацпроектов должна быть 
в повестке краевых властей на 
первом месте после борьбы с 
коронавирусом и его послед-
ствиями», – подчеркнул Дмит-
рий Махонин.

Ускоренная эффективность
Пермские предприятия с опережением реализуют нацпроект по повышению производительности труда
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Дорожный ремонт традиционно считается одним 
из спутников летнего сезона. И если в прошлом 
он по большей части превращался в регулярное 
латание дыр, вызывая массу негатива, то за по-
следние несколько лет ситуация коренным обра-
зом изменилась. С 2017 года в Перми реализуется 
федеральный, а теперь уже национальный проект 
«Безопасные и качественные автомобильные доро-
ги» (БКАД), инициированный Президентом России 
Владимиром Путиным. И ежегодно на комплек-
сный ремонт и реконструкцию улично-дорожной 
сети в краевой столице консолидированно из фе-
дерального, краевого и городского бюджетов на-
правляются средства в размере 4 млрд руб. В этом 
году к масштабным дорожным работам добавилась 
транспортная составляющая – введение новой мар-
шрутной сети и замена подвижного состава на со-
временные низкопольные автобусы в рамках новых 
брутто-контрактов с перевозчиками. Оценить объе-
мы реализации нацпроекта и обсудить перспективы 
развития дорожной сети в регионе в Пермь прибы-
ла команда Минтранса России во главе с руководи-
телем министерства Евгением Дитрихом.

Аэропорт сегодня,
зАвтрА
Сойдя с трапа самолета, 

федеральные гости первым 
делом проинспектировали 
ход строительства перро-
на и рулежных дорожек в 
пермском аэропорту. В на-
чале июня работы на объ-
екте были возобновлены 
после смены подрядчика. 
По поручению главы При-
камья Дмитрия Махонина 
реконструкцию планируют 
завершить до конца сентя-
бря. Новый субподрядчик 
СУ-9 переводит сюда до-
полнительные бригады и 
технику.

«Собираемся перехо-
дить на несколько рабо-
чих смен, чтобы увеличить 
продолжительность ра-
бочего дня. В ближайшие 
выходные нам предоставят 
так называемые «окна», 
когда самолеты летать не 
будут. Мы выходим на фи-
нальный этап работ, в эти 
«окна» должны закончить 
то, что запланировано», – 
сообщил высоким гостям 
представитель подрядчи-
ка, советник гендиректора 
«Стройтрансгаза» Влади-
мир Квасов.

Сейчас на территории 
аэропорта уже трудят-
ся около ста человек. На 
перроне идет укладка ма-
рочного бетона с особым 
составом. Предусмотрены 
и так называемые уклоны, 
где влага будет собирать-
ся в лотки, чтобы перрон 
всегда оставался сухим и 
готовым к работе. Укладку 
бетона подрядчик ведет с 
использованием уникаль-
ного бетоноукладочного 
комплекса GOMACO, спо-
собного нанести высоту 
слоя в 35 см с точностью 
до миллиметра. Площадь 
всего перрона – 30 тыс. 
кв. м, залито бетоном уже 
более 7 тыс. кв. м. После 
обустройства перрона и ру-
лежной дорожки начнется 
установка телетрапов, по 
которым пассажиры смо-
гут переходить из самолета 
сразу в здание аэропорта, 
минуя улицу.

Глава федерального 
Минтранса Евгений Дит-
рих позитивно оценил ход 
реконструкции: «В аэро-
порту сейчас работы акти-
визированы. Есть большие 
надежды, что к концу этого 
года совместными усилия-
ми сможем их завершить, 
установить телетрапы пе-
ред началом холодного 
сезона. К этой работе, нам 
обещали, подрядчик при-
ступит в начале августа. 

Уверен, если мы все при-
ложим усилия, никаких за-
держек и сбоев не будет».

В разработке дальней-
шие планы по реконструк-
ции аэропорта, которые 
озвучил во время встречи 
с делегацией Минтранса 
оператор аэропорта. В их 
числе – замена покрытия 
на взлетно-посадочной 
полосе, дальнейшая ре-
конструкция рулежных 
дорожек и мест стоянок 
воздушных судов, а так-
же будущее расширение 
терминала, которое может 
произойти в течение бли-
жайших трех-пяти лет.

«Пассажиропоток аэро-
порта Большое Савино 
показывает хороший рост. 
Есть позитивные тенден-
ции, что турпоток быстро 
восстановится после пан-
демии. Мы должны быть 
к этому готовы», – согла-
сился министр транспорта 
России. Глава Прикамья 
подчеркнул, что в реали-
зации этих планов край 
надеется на федеральную 
поддержку. «Большое Са-
вино после реконструкции 
способно принимать само-
леты любого класса, в том 
числе и дальнемагистраль-
ные», – сообщил Дмитрий 
Махонин.

Автобусы 
с электроникой
Перспективы привлечь 

в Прикамье федеральные 
деньги у краевых властей 
есть. Работу региональной 
власти в этом направлении 
отметил Евгений Дитрих во 
время передачи Пермскому 
краю 42 новых автобусов, 
приобретенных с участием 
федеральных инвестиций.

«Первая партия совре-
менных низкопольных ав-
тобусов, которые в этом 
году поступили на улицы 
Перми, – это подарок, ко-
торый Федерация и руко-
водство региона сделали 
жителям города. Дмитрий 
Николаевич сказал, что го-
род и край воевали за учас-
тие в этом конкурсе. Это 
действительно была се-
рьезная борьба, в которой 
победили 12 городов», – 
сообщил министр.

Пермский край, как 
один из победителей, стал 
первым регионом, полу-
чившим новые автобусы. 
Среди условий получения 
федерального финансиро-
вания на субсидирование 
обновления подвижного 
состава в рамках нацпроек-
та БКАД – использование 
электронной оплаты прое-

зда на маршрутах, а также 
принципиальные измене-
ния схемы взаимодействия 
с перевозчиками. Пермь 
одной из первых в стране 
перешла на так называ-
емые брутто-контракты, 
которые позволяют соби-
рать деньги в бюджет го-
рода и оттуда оплачивать 
всю транспортную работу. 
Даже если для пассажира 
цена билета будет ниже, 
качественная работа пе-
ревозчика все равно будет 
оплачена.

Субсидии на приобре-
тение новых автобусов в 
рамках БКАД получил пе-
ревозчик «РТ Лайн». Новая 
модель закупки подвиж-
ного состава происходит 
через «Государственную 
транспортную лизинговую 
компанию», которая фи-
нансирует 60% от стоимо-
сти этих автобусов и затем 
погашает эти расходы за 
счет федеральной субси-
дии, а 40% оплачивает 
перевозчик. Такая схема в 
дальнейшем будет тира-
жироваться по всей стране, 
рассказал Евгений Дитрих.

Министр транспорта 
РФ заострил внимание 
на электронной начинке 
новых автобусов: в них 
установлены видеонаблю-
дение, кондиционеры, 
ГЛОНАСС, автоматическая 
система пожаротушения 
и электронный тахограф, 
контролирующий состоя-
ние водителя. Поступив-
шие в Пермь автобусы уже 
курсируют на маршрутах 
№ 1, 4 и 32.

«В наших планах – пол-
номасштабное обновле-
ние транспорта. Только в 
этом месяце в регионе на 
рейсы выйдет 300 новых 
автобусов. К концу года 
новый подвижной состав 
будет составлять 50%, это 
беспрецедентная величи-
на. В планах – програм-
ма по обновлению трам-
вайного парка в Перми и 
реконструкция рельсов, 
их в городе Перми око-
ло 110 км», – подчеркнул 
Дмитрий Махонин.

дороги 
в комплексе
Новые автобусы в Пер-

ми с осени начнут курсиро-
вать по реконструирован-
ным магистралям города. 
В этом году в рамках нац-
проекта БКАД отремон-
тируют 14 дорог в разных 
районах Перми, а всего 
на территории Пермского 
края – 55 дорожных объек-
тов. Первый объект по нац-
проекту – внутрикварталь-
ный проезд от ул. Героев 
Хасана – был сдан еще в 

мае. Делегация Минтранса 
России во главе с мини-
стром Евгением Дитрихом 
и главой Прикамья Дмит-
рием Махониным побы-
вала еще на трех крупных 
дорожных объектах ком-
плексной реконструкции в 
рамках БКАД – ул. Петро-
павловской, ул. Революции 
и ул. Н. Островского.

Ремонт ул. Петропав-
ловской на участке от 
ул. Крисанова до ул. Куй-
бышева охватил 850 м. 
Как отметил представи-
тель Минтранса Пермско-
го края, это очень важная 
улица для жителей Перми 
с довольно интенсивным 
автомобильным движе-
нием. По ней курсируют 
девять маршрутов обще-
ственного транспорта, в 
том числе четыре трам-
вайных. Ремонтные ра-
боты по замене верхнего 
слоя асфальтобетонного 
покрытия, ремонту бордю-
ров и укладке тротуарной 
плитки здесь практически 
завершены. В этом году 
краевой Минтранс внедрил 
двойной контроль качества 
на дорожных объектах: ра-
боты проверяют городская 
и краевая лаборатории. К 
приемке объект заплани-
рован на два с половиной 
месяца раньше срока.

«Важно, что те дороги, 
которые ремонтируются, ис-
пользуются для движения 
автобусов. Есть и инфра-
структурная составляющая 
проекта, и транспортная. 
Полный комфорт и удобство 
для жителей», – подчер-
кнул Евгений Дитрих.

Большой поток тран-
спорта ожидается в буду-
щем и на ул. Революции, 
где идет масштабная ре-
конструкция – меняется и 
полосность магистрали, и 
направление движения, 
и маршрутная схема с до-
бавлением трамвая. Фи-
нансирование работ обес-
печивается за счет средств 
краевого дорожного фон-
да (75%) и бюджета горо-
да Перми (25%). Стартовал 
проект в конце 2018 года 
и реализуется в несколько 
этапов.

В ходе реконструкции 
ул. Революции решаются 
сразу три основные задачи. 
Первая – кардинальное из-
менение схемы организа-
ции дорожного движения. 
В каждую сторону будет по 
две полосы. Вторая – из-
менение схемы организа-
ции дорожного движения 
и прокладка трамвайных 
путей по новой, бесшум-
ной технологии. Со време-
нем планируется продлить 
трамвайное движение в 

микрорайон Садовый. И 
третья – обустройство тех 
кварталов, которые примы-
кают к ул. Революции. «По-
мощь в виде федерального 
финансирования БКАД – 
для нас номер один. По-
тому что ежегодно в улич-
но-дорожную сеть города 
вкладывается примерно 
4 млрд руб. Еще пять лет 
назад мы могли себе по-
зволить только 1–1,5 млрд. 
Среди этих 4 млрд руб. – по 
1 млрд из федерального 
и городского бюджетов и 
2 млрд из краевого бюдже-
та. Пять лет назад уровень 
нормативности улично-до-
рожной сети у нас состав-
лял 42%. В прошлом году 
с помощью краевого и фе-
дерального финансирова-
ния нам удалось поднять 
эту цифру до 65%, в этом 
году – до 70%», – проком-
ментировал работы феде-
ральным представителям 
глава города Перми Дмит-
рий Самойлов.

Глава Минтранса Рос-
сии подчеркнул, что важно 
вести именно комплек-
сную реконструкцию, рас-
ширять возможности ма-
гистралей и пропускную 
способность. «Дорожный 
фонд в этом году беспре-
цедентный – 20,4 млрд руб. 
На следующий год – 24 
млрд руб. Для сравнения, 
в 2016 году было 6 млрд 
руб. Главное для нас – это 
качество. Здесь мы видим 
усилия, которые прикла-
дываются», – отметил Ев-
гений Дитрих.

Комплексный подход 
используется и при ремон-
те ул. Н. Островского. Го-
товность объекта составля-
ет 40%. По контракту срок 
сдачи участка – 31 октября 
2020 года, но дорога будет 
сдана раньше, до 1 сентя-
бря. Все объекты в рамках 
нацпроекта БКАД подряд-
чики стараются завершить 
к началу учебного года, 
когда вырастет трафик.

Глава Прикамья обсу-
дил с министром транспор-
та РФ нормативное состо-
яние федеральных трасс 
Пермь – Екатеринбург и 
М-7, а также перспективы 
развития железнодорож-
ного транспорта в регионе. 
В сентябре планируют за-
пустить поезда «Ласточка» 
из Перми в Краснокамск и 
Закамск. Евгений Дитрих 
подчеркнул, что необходи-
мо проработать вопрос обу-
стройства в Перми высоких 
платформ для удобства 
всех категорий граждан, 
а также обсудить планы 
открытия в Перми депо по 
обслуживанию электропо-
ездов «Ласточка».

Брутто-проекты
Делегация Минтранса России вместе с главой Прикамья Дмитрием Махониным оценила  
ход реализации в Перми национальных проектов в сфере дорожного строительства.

Пермские энергетики в пер-
вой половине 2020 года со-
кратили производственные 
мощности, наибольшее па-
дение пришлось на сектор 
электроэнергетики. Сни-
жение обусловлено каран-
тинными мероприятиями на 
крупных предприятиях ре-
гиона, которые являются 
основными потребителями 
энергии. Однако и участники 
рынка, и эксперты оптими-
стичны: энергетика — жиз-
ненно важная отрасль и бы-
стро наверстает упущенное.

По данным Пермьстата, индекс 
промпроизводства региона по ви-
ду деятельности «Обеспечение элек-
трической энергией, газом и паром; 
кондиционирование воздуха» в янва-
ре — мае снизился на 10,6% по срав-
нению с аналогичным периодом 
2019 года. Наибольшее падение при-
шлось на май — снижение на 19,7% в 
годовом отношении.

В целом за пять месяцев сильнее 
всего снизился показатель произ-
водства, передачи и распределения 
электроэнергии (–11,5%). В секторе 
газоснабжения мощности уменьши-
лись на 9,8%, в секторе производства, 
передачи и распределения пара и го-
рячей воды — на 7,7%.

По информации филиала АО «СО 
ЕЭС» «Региональное диспетчерское 
управление энергосистем Пермско-
го края, Удмуртской Республики и 
Кировской области» (Пермское РДУ), 
потребление электроэнергии в энер-
госистеме Пермского края с января 
по май 2020 года составило 9,7 млн 
кВт*ч, что на 6,0% меньше объема по-
требления за январь — май 2019 го-
да. Потребление электроэнергии 
снизили крупные предприятия ре-
гиона: ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» — на 
8,6%, «АВИСМА» (филиал ПАО «Кор-
порация ВСМПО-АВИСМА») — на 
10,4%, ПАО «Уралкалий» — на 6,4%, 
ОАО «Уралоргсинтез» — на 8,9%, а 
также предприятия мелкомоторной 
нагрузки и население. Снижение по-
требления связано с введением ка-
рантинных мероприятий, поясняют 
в Пермском РДУ.

Выработка электроэнергии в 
энергосистеме Прикамья с января 
по май 2020 года составила 11,5 млн 
кВт*ч, что на 13,0% меньше, чем за 
аналогичный период прошлого го-
да. Снижение связано с уменьшени-
ем выработки на Пермской ГРЭС — 
на 38,2%, Яйвинской ГРЭС — на 7,8%, 
Чайковской ТЭЦ — на 24,5%, а так-
же с выводом из эксплуатации гене-
рирующего оборудования Пермской 
ТЭЦ-6 и Кизеловской ГРЭС.

Пермский филиал «Т Плюс» в ян-
варе — мае 2020 года выработал 
2,2 млн кВт*ч электроэнергии, по 
сравнению с аналогичным перио-
дом 2019 года снижение составило 
7,1%. За первые пять месяцев 2020 го-
да филиал также обеспечил отпуск 
тепловой энергии в размере 5,1 тыс. 
Гкал, что ниже результатов января — 
мая 2019 года на 8,6%.

«На операционные итоги большее 
влияние оказала аномально теплая 
зима,— рассказали в пресс-службе 
ПАО «Т Плюс».— В первом квартале 
отпуск тепла в целом по всей груп-
пе „Т Плюс“ снизился на 12,7%. А по-
скольку станции „Т Плюс“ работают 
в режиме совместной выработки те-
пла и энергии, то снизилась и вы-
работка электричества — на 6,2%. 

В апреле — мае также наблюдалось 
снижение — за счет пандемии. Но 
оно не было таким масштабным, как 
зимнее падение. На первый план 
вышла другая проблема — падение 
собираемости».

Для филиала ПАО «РусГидро» «Кам-
ская ГЭС» начало года, наоборот, ста-
ло успешным периодом. «Сравнивая 
прошлогодние показатели, мы отме-
тили увеличение выработки на 20%. 
Этому способствовали ранняя весна, 
переувлажненность почвы, вызван-
ная рекордным количеством осадков 
в осенний период 2019 года, и нако-
пленные снегозапасы зимнего пери-
ода 2020 года»,— сообщил главный 
инженер Камской ГЭС Сергей Дви-
нянинов. Пандемия, по его словам, 
внесла коррективы, но эти измене-
ния связаны с реализацией меропри-
ятий по сдерживанию распростране-
ния коронавирусной инфекции и за-
щите здоровья работников.

Спрогнозировать ситуацию с по-
треблением и выработкой энергии 
во втором полугодии 2020 года пред-
ставители отрасли затрудняются.

«Мы работаем по установленному 
системным оператором диспетчер-
скому графику нагрузок и в строгом 
соответствии с режимом, заданным 
Федеральным агентством водных 
ресурсов. Иными словами, сколь-
ко нужно будет для энергосистемы, 
столько мы и выработаем, учитывая, 
что максимальная мощность стан-
ции 552 МВт. Но энергетика — стра-
тегическая и жизнеобеспечивающая 
отрасль промышленности страны. 
Работала и будет работать при любых 
обстоятельствах»,— считает Сергей 
Двинянинов.

В «Т Плюс» выравнивания произ-
водственных показателей за счет вто-
рого полугодия не ждут. «Производст-
венные итоги 2020 года будут точно 
ниже, чем в 2019-м. Мы не компен-
сируем снижение выработки в пер-
вом квартале. Как будет фактически 
складываться ситуация, прогнози-
ровать никто не в силах. Что касает-
ся влияния пандемии на производ-
ство, то специфика теплоэнергетики 
в том, что объем деятельности — за-
купки топлива, ремонты, фонд опла-
ты труда — не сократился. Но недопо-
лучение платежей, конечно, мешает 
работе. И если ремонтную програм-
му мы выполним в полном объеме в 
любом случае, то какие-то отдельные 
инвестпроекты, возможно, придется 
перенести»,— отметили в компании.

По мнению аналитика ГК «Финам» 
Алексея Коренева, энергетический 
сектор быстро восстановит прежние 
объемы производства. «Когда все си-
дели по домам, потребление энер-
гии по стране в целом существенно 
упало. Но ситуация по субъектам раз-
личная, в зависимости от структуры 
потребления. Если в регионе мно-
го промышленных предприятий и 
снижение выработки энергии было 
связано с их приостановкой, то ско-
ро объемы вернутся на докарантин-
ный уровень. В настоящий момент 
по многим направлениям, в том чи-
сле в сегменте потребления, кото-
рый пострадал от пандемии сильнее 
всего, идет восстановление, а в неко-
торых случаях даже рост производст-
ва и продаж. Стране нужны машины, 
оборудование, продукты, и не реали-
зованный в весенние месяцы спрос 
реализуется сейчас. Поэтому многие 
из тех предприятий, которые „выжи-
ли“, уже вернулись к прежним мощ-
ностям или даже немного их нара-
стили. Промышленность становится 
на прежние рельсы, и спрос на энер-
гетику быстро возрастет пропорцио-
нально ее восстановлению»,— пола-
гает Алексей Коренев.

Екатерина Артемова

Энергетика нуждается 
в подпитке
— конъюнктура —
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Пока все сидели дома, 
потребление энергии  
существенно упало
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экономика региона

Для банковского сектора 
экономики первая половина 
2020 года прошла преиму-
щественно в «мирных» усло-
виях. Спрос на кредитные 
продукты резко снизился в 
период ограничений, кото-
рые стали вводиться в стра-
не с 16 марта, но уже с мая 
наблюдается оживление как 
потребительского, так и кор-
поративного кредитования. 
Участники рынка не сомне-
ваются, что у банковской си-
стемы в целом есть запас 
прочности при адекватной 
оценке риск-портфелей по-
тенциальных заемщиков.

Выход из штопора
По данным Банка России, в мар-
те 2020 года банковская статистика 
еще была положительной. Если бы 
не пандемия, то можно было бы кон-
статировать рост кредитного портфе-
ля юрлиц темпами, значительно пре-
вышающими прошлогодние. Корпо-
ративный портфель кредитных орга-
низаций в апреле демонстрировал 
рост (+0,6 трлн руб., или 1,4%), хотя 
и более умеренный по сравнению с 
мартом (+1 трлн руб., или 2,6%). Это 
происходило на фоне снижения де-
нежных потоков компаний (в апреле 
снижение денежных поступлений 
по широкому кругу отраслей россий-
ской экономики от «нормального» 
уровня варьировалось от 17 до 28%). 
Рост портфеля розничных кредитов 
в марте (1,6%) сменился снижением 
в апреле (–0,7%, или –128 млрд руб.).

В мае ключевые балансовые по-
казатели банковского сектора изме-
нились не сильно, хотя появились 
признаки увеличения клиентской 
активности, свидетельствуют дан-
ные, приведенные в информацион-
но-аналитическом материале «О раз-
витии банковского сектора Россий-
ской Федерации в мае 2020 года». В 
июне темпы кредитования практи-
чески вышли на докризисный уро-
вень, констатирует Центробанк. Кор-
поративный кредитный портфель 
вырос на 0,5% после околонулевого 
роста в мае. При этом росли в основ-
ном кредиты финансовым организа-
циям, в то время как задолженность 
нефинансовых организаций практи-
чески не выросла, несмотря на дейст-
вие ряда государственных программ 
поддержки кредитования. Заметное 
оживление произошло в розничном 
кредитовании (+1,0%). В большей ме-
ре продолжает расти ипотека (ипо-
течный портфель прибавил 1,5%), в 
том числе в условиях действия про-
граммы льготного кредитования 
по ставке 6,5%. В июне банки выда-
ли около 100 млрд руб. кредитов в 
рамках этой программы, а с момен-
та ее запуска в конце апреля — око-
ло 160 млрд руб. из общего лимита 
в 740 млрд руб.

Банки, работающие на террито-
рии Прикамья, подтверждают смену 
тренда. Если в начале апреля в Перм-
ском отделении ПАО «Сбербанк» на-
блюдалось ожидаемое сокращение 
потока клиентов за потребительски-
ми кредитами, то после объявления 
о постепенном выходе из режима са-
моизоляции число обращений в от-
деления по продукту увеличилось. 
Причем, по свидетельству аналити-
ков, на протяжении всего этого пе-
риода активность по потребитель-
ским кредитам в удаленных каналах 
(дистанционных сервисах) находит-
ся на стабильно высоком уровне.

Падение спроса на заемные сред-
ства в банке «Открытие» напрямую 
связывают с противоэпидемически-
ми мерами. «С учетом постепенно-
го снижения заболеваемости и отме-
ны части ограничений спрос на за-
емные средства со стороны пермя-
ков медленно восстанавливается, но 
полная картина темпов восстановле-
ния будет ясна только по истечении 
не менее двух кварталов»,— поясня-
ют в «Открытии». Наиболее активно, 
по данным банка, розничные кли-
енты пользуются услугами в рамках 
программ господдержки. Это касает-
ся как потребительского и ипотечно-
го кредитования, так и клиентов ма-
лого и среднего бизнеса. За первое 
полугодие 2020 года «Открытие» за-
фиксировало рост розничных креди-
тов на 11,5% по сравнению с тем же 
периодом 2019 года. В сфере бизнеса 
за это время выдано на 16% больше 
кредитных продуктов, чем за первое 
полугодие 2019-го.

За пять месяцев 2020 года объ-
ем розничных займов ВТБ в Перм-
ском крае вырос на 6% — до 54,3 
млрд руб. Корпоративный кредит-
ный портфель банка в регионе за 
январь — май увеличился на 5%, до 
40 млрд руб. Максимального приро-
ста банк достиг в ипотечном креди-
товании: портфель жилищных зай-
мов вырос на 12%, до 23,5 млрд руб. В 
мае более 570 жителей Прикамья по-
лучили в ВТБ ипотеку на сумму свы-
ше 1 млрд руб.— это в полтора ра-
за больше, чем в мае 2019 года. Все-
го за январь — май ВТБ выдал в ре-
гионе около 3 тыс. жилищных креди-
тов на сумму 5,2 млрд руб., что на 34% 
превышает показатель за аналогич-

ный период прошлого года. Одним 
из основных факторов, стимулиро-
вавших спрос на ипотеку, стала про-
грамма господдержки для приобре-
тения жилья в новостройках по став-
ке 6,5%. На нее приходится около 20% 
выдач ВТБ в регионе.

«Ипотека — не просто один из са-
мых популярных банковских про-
дуктов, но и важный драйвер для со-
циальной сферы и экономики. Кли-
енты интересуются нашими и госу-
дарственными программами, а так-
же совместными акциями с застрой-
щиками»,— прокомментировал си-
туацию управляющий ВТБ в Перм-
ском крае Владимир Стрельников.

Реструктуризация в тренде
На фоне постепенного снятия огра-
ничительных мер, введенных в свя-
зи с распространением коронавиру-
сной инфекции, количество посту-
пающих требований о реструкту-
ризации кредитов продолжает сни-
жаться. Если за период с 4 по 17 ию-
ня от заемщиков поступило около 
158 тыс. заявлений, то за период с 18 
по 30 июня этот показатель снизился 
до 99 тыс., говорится в информаци-
онном бюллетене ЦБ РФ. По состоя-
нию на 30 июня банки рассмотрели 
2200,3 тыс. заявлений граждан. Доля 
одобренных требований составила 
61,7% от числа рассмотренных.

В банке «Открытие» с марта и по 
сей день работает программа кре-
дитных каникул на срок от одного 
до шести месяцев в рамках действу-
ющих программ для клиентов: в ре-
гиональное отделение банка посту-
пило 15 заявок, из них 11 были удов-
летворены.

«Тот объем заявок на реструкту-
ризацию задолженности, который 
мы получили, уже значительно пре-
вышает объемы всего прошлого го-

да»,— говорят в Пермском отделе-
нии Сбербанка. Заемщики, испыты-
вающие финансовые сложности с по-
гашением кредита, могут воспользо-
ваться различными программами 
поддержки, в том числе 106-ФЗ, ко-
торый позволяет оформить кредит-
ные каникулы, а также собственны-
ми программами урегулирования от 
банка.

В ходе реструктуризации креди-
тов Сбербанк разработал расширен-
ную программу кредитных каникул, 
относящихся к отраслям, наиболее 
пострадавшим от COVID-19, которая 
касается всех сегментов экономики. 
Для малого и микробизнеса приня-
то решение об упрощенном механиз-
ме реструктуризации (предоставле-
ние отсрочки на срок до шести меся-
цев). На аналогичный срок банк го-
тов не предъявлять санкции к кли-
ентам малого и микробизнеса в слу-
чае неисполнения ими других обя-
зательств по кредитным договорам. 
Речь идет, прежде всего, о страхова-
нии, регистрации обеспечения, под-
держании оборотов по счетам, пре-
доставлении документов, выполне-
нии финансовых показателей. Кро-
ме того, Сбербанк объявил о кредит-
ных каникулах по потребительским 
и ипотечным кредитам для клиен-
тов при условии снижения офици-
ального дохода за последний месяц 
по сравнению со средним доходом в 
2019 году.

В рамках поддержки малого и 
среднего бизнеса, пострадавшего от 
пандемии COVID-19, ВТБ реструкту-
рирует действующие кредиты как по 
государственным, так и по собствен-
ным программам. На сегодняшний 
день банк реструктурировал займы 
пермских компаний на общую сум-
му 1,2 млрд руб. С 1 июня пострадав-
шим от пандемии предприятиям до-

ступна также программа льготных 
кредитов под 2% на возобновление 
деятельности (постановление Пра-
вительства №696 от 16.05.2020). В ее 
рамках возможно рефинансирова-
ние ранее полученных займов по 
госпрограммам поддержки.

Центробанк констатирует, что 
темпы прироста поступления заявок 
на реструктуризацию кредитов за-
медляются: за вторую половину ию-
ня поступило немногим более 2 тыс. 
обращений за реструктуризацией, 
тогда как за предыдущие две недели 
этот показатель находился на уров-
не 4,4 тыс. Это позволяет говорить о 
том, что потребность малого и сред-
него бизнеса в изменении условий 
кредитных договоров в значитель-
ной степени удовлетворена. Количе-
ство одобренных обращений за от-
четный период составило 92,2 тыс. 
(72,7% от числа рассмотренных). Про-
цент одобрения заявок к рассмотрен-
ным обращениям продолжает оста-
ваться на стабильно высоком уров-
не — около 70–80%».

Господдержка — драйвер 
роста
Участники рынка уверены, что про-
граммы господдержки стали зна-
чительным стимулом к оживле-
нию банковского сектора. С момен-
та старта государственная програм-
ма кредитования бизнеса на зарпла-
ту по льготной процентной ставке 2% 
пользовалась повышенным спросом 
по всей России, в том числе и в Перм-
ском крае. Сбербанк продолжает вы-
давать кредиты под 0% на зарплату по 
государственной программе. Креди-
ты предназначены для малого и ми-
кробизнеса в соответствии с Феде-
ральным законом №209-ФЗ и предо-
ставляются только клиентам постра-
давших отраслей (по перечню, ут-

вержденному правительством). На-
пример, в Пермском отделении ПАО 
«Сбербанк» только по субъектам МСП 
заключено более 2,3 тыс. кредитных 
договоров на общую сумму более 
3 млрд руб.

В течение 2019–2020 годов ставки 
по кредитным продуктам стабильно 
снижаются в тренде, который задает 
ключевая ставка Банка России, под-
тверждает управляющий ВТБ. Так, по 
его словам, с 26 июня ВТБ уменьшил 
размер ставок по розничным креди-
там наличными, в том числе по ре-
финансированию, на 1,4 п. п. Мини-
мальная ставка для клиентов в рам-
ках базовой линейки составит 7,5% 
годовых.

С июня 2020 года банк «Откры-
тие» снизил процентные ставки по 
розничным потребительским креди-
там (минимальная ставка составляет 
6,9% годовых). В июне были сниже-
ны и базовые процентные ставки по 
ипотечным кредитам. Кредиты для 
клиентов малого и среднего бизне-
са предоставляются от 7,9% годовых.

Согласно данным шести банков 
(Banki.ru), формирующих свыше 60% 
суммарного портфеля кредитов субъ-
ектам МСП, за период с 20 марта по 
23 июня около половины реструкту-
рированных ими кредитов состави-
ли кредиты предприятиям оптовой 
и розничной торговли. В число трех 
отраслей с наибольшим количест-
вом реструктурированных кредитов 
входят также транспортировка и хра-
нение (17,7%), деятельность гостиниц 
и предприятий общественного пита-
ния (10,5%).

Перспективы
В банке «Открытие» констатируют: на 
ипотечные и потребительские кре-
диты спрос в настоящее время ста-
бильно высокий, он плавно восста-
новится к концу 2021 года. Также до 
конца текущего года будет просле-
живаться тенденция к увеличению 
спроса кредитов на оборотные цели, 
следовательно — ожидается умень-
шение спроса на инвестиционное 
кредитование.

По мнению аналитиков ВТБ, сре-
ди розничных кредитных продуктов 
наиболее востребованной будет ипо-
тека. Спрос простимулируют исто-
рически минимальные ставки, вы-
годная госпрограмма по приобрете-
нию жилья в новостройках под 6,5% 
годовых, а также различные партнер-
ские акции банков, застройщиков и 
агентств недвижимости.

Кроме того, в ВТБ уверены: тренд 
сегодняшнего дня — переход на 
«цифру» всех процессов, связанных 
с розничным кредитованием. Благо-
даря этому банковские услуги стано-
вятся доступнее и проще в оформле-
нии, что стимулирует спрос. В апре-
ле — мае банк зафиксировал значи-
тельный рост онлайн-заявок по всем 
видам кредитов: клиенты отправля-
ли дистанционно уже почти 60% зая-
вок на кредиты наличными, 40% зая-
вок на ипотеку и 32% заявок на авто-
кредиты.

Банки планируют предоставить 
клиентам новые продукты, которые 
можно оформить с использованием 
сведений, внесенных на сайт госус-
луг. Об этом заявили в восьми банках 
из топ-30, сообщает сайт Banki.ru. В 
ближайших планах — сервис по уве-
личению лимита по кредитным кар-
там. В перспективе любые банков-
ские продукты могут предоставлять-
ся с помощью авторизации клиен-
тов через госуслуги, предположили 
представители банков.

Татьяна Власенко

Ипотека задает тон
— тенденции —

Самыми востребованными 
банковскими продуктами являются 
ипотечные и потребительские 
кредиты
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Сотрудники ООО «Пермская 
сетевая компания» (в составе 
Пермского филиала «Т Плюс») 
перешли экватор летней ремон-
тной кампании. Специалисты 
проверили 276 участков тепло-
вых сетей краевой столицы, что 
составляет 66% от плана. Выпол-
нены необходимые работы на 
сетях, по которым отопление и 
горячая вода поступают в 3 тыс. 
многоквартирных домов. Все эти 
меры обеспечат надежное те-
плоснабжение жителей в отопи-
тельном сезоне 2020/2021 года.

проверяют теплосети
Сейчас в городе продолжа-

ются ежегодные гидравлические 
испытания. Они позволяют за-
ранее проверить состояние те-
пловых сетей и устранить повре-
ждения летом. Эти работы имеют 
положительный результат: за 
2016–2020 годы срок отключе-
ния одного многоквартирного 
дома снижен на 8,6%.

Выполнение профилактиче-
ских работ на тепловых сетях 
в среднем идет с опережением 
графика, благодаря чему часть 
жителей получает горячую воду 
на один-два дня раньше. Ремон-
ты и реконструкции теплома-
гистралей синхронизированы с 
мероприятиями на теплоисточ-
никах, а также с подготовкой к 
зиме внутридомовых систем.

обновляют 
«тепловые дороги»
Чтобы надежно доставлять 

тепло в дома жителей, ежегодно 
поставщики ресурсов проводят 
техническое перевооружение 
изношенных участков тепловых 
магистралей. В текущем ремон-
тном сезоне энергокомпания 
приступила к модернизации ком-
муникаций уже в апреле, еще до 
окончания отопительного пе-
риода. В результате к середине 
лета в краевой столице уложено 
около 11,6 км новых труб, в це-

лом по краю обновлено 15,6 км 
теплосетей.

Этим летом перекладки те-
плосетей продолжаются на ули-
цах Газеты «Звезда», Полины 
Осипенко, Солдатова, Островско-
го, Чайковского и Революции. 
В правобережной части города 
модернизируются «тепловые 
артерии» на улицах Федосеева, 
Закамской, Автозаводской, Мар-
шала Рыбалко, Чистопольской, 
Сивашской.

торопят упрАвдомов
Продление сроков «опрессо-

вок» может быть вызвано необ-
ходимостью увеличения объема 
ремонтов ввиду необходимости 
устранить выявленные поврежде-
ния и более качественно подгото-
вить теплопроводы к зиме. Запуск 
в эксплуатацию труб с наличием 
дефектов невозможен, так как это 
является нарушением Федераль-
ных норм и правил в области про-
мышленной безопасности.

Горячая вода может отсут-
ствовать дольше и из-за ре-
монтных работ по устранению 
дефектов на бесхозяйных сетях 
или сетях, принадлежащих тре-
тьим собственникам. Одна из 
частых причин несвоевремен-
ного возобновления подачи го-
рячего водоснабжения – отказ 
УК и ТСЖ вовремя выполнять 
свои обязанности по проведе-
нию пусконаладочных работ 
внутри дома. Например, по дан-
ным энергокомпании, ряд УК не 
включали горячую воду в обслу-
живаемых зданиях после запу-
ска тепломагистрали в работу. 
В результате жители оставались 
без коммунального ресурса в те-
чение нескольких дней допол-
нительно.

Проконтролировать обслужи-
вающие дом организации жиль-
цы всегда могут сами. Все сроки 
по отключениям ГВС есть на 
сайте энергокомпании в разделе 
«Гидравлические испытания».

поддерживАют 
нАселение
В этом году одним из клю-

чевых направлений работы 
практически всех компаний сег-
мента B2C стала поддержка кли-
ентов. У пермских энергетиков 
это традиционная акция «Ве-
сна – тают пени», сроки которой 
«ЭнергосбыТ Плюс» (оказывает 
сбытовые услуги потребителям 
тепловой энергии «Т Плюс») 
были продлены почти на месяц. 
Застарелые долги, накоплен-
ные до апреля 2020 года, мож-
но было оплатить без штрафных 
санкций.

Другой важный аспект дея-
тельности в сфере клиентоори-
ентированности – продвижение 
онлайн-сервисов. Их развитие 
оказалось особенно важным в 
период пандемии. Уже в марте 
стартовала кампания «Переве-
ди бабушку в онлайн», в рамках 
которой физлица получили мак-
симум информации о доступных 

дистанционных способах пере-
дачи показаний и оплаты комму-
нальных услуг.

Широкое освещение полу-
чили онлайн-услуги компании 
для юрлиц, в частности «Личный 
кабинет» и электронный доку-
ментооборот. Эти шаги помогли 
клиентам получать услуги по 
начислению платежей удаленно 
и безопасно, а также экономить 
время.

Энергетики напоминают 
пермякам о важности оплаты 
услуг отопления и горячего во-
доснабжения в полном объеме 
и вовремя. В свою очередь, это 
обеспечит надежную подготовку 
коммунальных систем Прикамья 
к предстоящему отопительному 
сезону и гарантирует населению 
высокое качество теплоснабже-
ния и горячего водоснабжения в 
осенне-зимний период.

Горячий подход
«Т Плюс» и ООО «Пермская сетевая компания» продолжают готовить краевую столицу к зиме. Сейчас проверено свыше 60% всех 

теплопроводов и уложено более 11 км новых труб. Энергетики продолжают также поддерживать население в условиях самоизоляции


